

Kirchliche Trauung für alle: Kirche als Gesprächsgemeinschaft

Am 26. September 2021 sprach sich das Schweizer Volk an der Urne deutlich für die «Ehe für alle» aus, die Öffnung der zivilrechtlichen Ehe für gleichgeschlechtliche Paare. Die Landeskirchen stehen nun vor der Frage, ob sie auch die «kirchliche Trauung für alle» einführen wollen. Im Oktober diskutierten die Synodalen an einer Gesprächssynode über dieses Thema. Der Bereich Theologie hatte dafür biblisch-theologische Grundlagen erarbeitet.

 **Matthias Zeindler**
Bereichsleiter Theologie

Ort der offenen Diskussion:

Die Gesprächssynode

Im Herbst 2021 haben die Stimmberechtigten die Einführung einer «Ehe für alle» deutlich angenommen (64,1% Ja). Bereits im Sommer 2020 hatte die Abgeordnetenversammlung des Schweizerischen Evangelischen Kirchenbundes SEK (heute Evangelische Kirche Schweiz EKS) seinen Mitgliedkirchen empfohlen, im Falle eines solchen Entscheids auch die kirchliche Trauung für gleichgeschlechtliche Paare zu öffnen.

In den Reformierten Kirchen Bern-Jura-Solothurn liegt das Recht,

über grundlegende Fragen des Gottesdienstes zu entscheiden, bei der Synode («ius liturgicum»). Deshalb wird 2022 die Synode in zwei Lesungen über dieses Thema diskutieren und entsprechende Beschlüsse fassen. Um eine breite und fundierte Diskussion zu ermöglichen, entschied die Synode, im Herbst 2021 eine Gesprächssynode zur Thematik durchzuführen. Die Gesprächssynode ist ein Gefäss, in dem ohne Traktandenliste und Entscheidungsdruck wichtige Fragen vertieft bearbeitet werden können.

So trafen sich die Synodalen am 16. Oktober im Inforama in Zollikofen

zu einer ganztägigen Versammlung. Zusätzlich waren Vertretungen der evangelischen Gemeinschaften und von Migrationskirchen eingeladen. Die Presse wurde erst am Ende des Tages in einem Mediengespräch informiert. Nach einem Gebet und der Begrüssung wurde mit drei Referaten in die Thematik eingeführt. Synodalrat Pfr. Iwan Schulthess skizzierte die kirchenrechtliche Ausgangslage und zeichnete den bisherigen Weg unserer Kirche bezüglich der Thematik nach. Der Neutestamentler Prof. Dr. Jörg Frey zeigte auf, was die Bibel zu Liebe und Ehe sagt, und die Systematische Theologin Prof. Dr. Christiane Tietz ging

Die Gesprächssynode befasste sich im Herbst 2021 mit dem Thema «Ehe für alle».

